

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esquelas de funeral á precios equitativos.—Talleres: Plaza de Aguirre, núm. 2.—Soria.

No son devueltos los originales. Teléfono 62.

El Porvenir Castellano

Periódico independiente.

Se publica los lunes

Franqueo concertado

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

Director: José M. Palacio.

SORIA.—Lunes 11 de Julio de 1921.

La correspondencia literaria a Director. Administrativa al Administrador.

Gerente: Marcelo Reglero.

CRONICA DE LA SEMANA

En crisis permanente.

Desde que aquellos incruentados y trascendentales sucesos de Junio de 1917, que deben recordar con amargura todos los españoles, abrieron un enorme desgarrón en el telar de todas las disciplinas sociales y obraron como corrosivo contagioso en el ya lacerado cuerpo social, España, esta nación de los grandes y tristes destinos y de las energías que Bismark conalderó inacabables, vive en una crisis latente al amparo de muchas eludicaciones y de todas las cobardías. Al desprestigio del Poder público, manumitido por todos los egoísmos y maltrato por todas las ambiciones, sigue el relajamiento acentuado de muchos principios fundamentales colocados al borde de un abismo de tragedia.

Nadie parece advertir los fenómenos cada vez más graves que nos rodean, sino en un reconocimiento á flor de labio.

Pronunciadas las frases livianas para todos los convencionalismos, cada cual vuelve á su mundo interior, donde encierra un causal de egoísmos embotadores de todos los órganos de la sensibilidad.

Y esto se dá arriba, abajo y en medio. No se vislumbra una redención lejana. Las grandes energías morales de los hombres, han debido retirarse avergonzadas de tanta falacia y de tanta porredumbre. No es este el lenguaje de los pesimistas, que sería lo mejor, sino la observación de los imparciales, que es lo peor.

¿Una crisis más! ¿Por acaso no vivimos hace tiempo en una crisis perpetua, por las trazas irremediable?

Seguendo las huellas doctrinales de Costa, el Sr. Gasset, predicó y defendió una política hidráulica y de reconstitución que pretendió cristalizar en el Parlamento en grandes proyectos, y quedaron «extramuros» de aquel.

Ahora, una voluntad tenaz como la del Sr. La Cierva, queriendo hacerse cargo de las realidades presentes y de las necesidades nacionales, ha presentado al Congreso otro plan de reconstitución, en el que se abordaba para la discusión—echando de lado contradicciones flagrantes en su autor—el problema ferroviario y otros no menos importantes.

Se apeló en seguida, á toda la extraordinaria extrategia en la que son maestros nuestros trapisondistas parlamentarios, para reventar la labor de un ministro que, por lo menos, entregaba una materia copiosa y trascendente para la discusión.

Esto interesaba á la opinión, y el logro de tal interés era el premio que los más generosos podrían otorgar al Sr. La Cierva. Resquebrajado y maltrato el

partido liberal-conservador tenía que surgir, al columbrar el posible agrandamiento de una personalidad, todos los «furriales» de turno.

Y dos ministros, el uno que no se había enterado de los asuntos de su Departamento y menos de las posibilidades económicas para cubrir los proyectos del Sr. La Cierva, y el otro como hito en la encrucijada, hicieron que la crisis estallase. A los señores Argüelles y Piniés les sustituyen los señores Odoñoz y Wais.

Y quedamos otra vez en nuevo período de crisis.

Nadie explica con verdad las causas, y todo el mundo las conoce.

Así vamos tirando de la zancadilla á la conjura, en un régimen de cortina que forma uno de los períodos más tristes de nuestra Historia contemporánea.

Y el país sufriendo el castigo de sus propias culpas.

Los políticos al uso, hacen bien en colocárselo por montera. Pero ellos no conocen la grave irresponsabilidad que contraen al ir fraguando un estado de cosas de las que son primeros actores, y que no pueden remediar porque han perdido toda su fuerza moral.

Tanger, «Fin no español»

Mientras las tertulias políticas forman los «corros» que quedan de la descomposición de todos los partidos, el Gobierno francés ha sobrepuesto una grave cuestión en el ya vidrioso problema de Tánger.

Por si fuera poca la hostilidad á España del poderoso partido colonista y sus órganos «chauvinistas», Mr. Briand ha hecho que el pobre Muley Yusuf, tributario de Francia, firmara un «dahir» ó decreto, concediendo la exclusiva de las obras del puerto de Tánger á una empresa principalmente gala.

Se ha faltado con ello á convenios internacionales con España é Inglaterra sino expresamente firmados, si acordados en principio en 1914, y aplazados por la guerra europea.

Cuando era lo natural que los puntos á coordinar hubieran sido recordados, Francia realiza un acto evidentemente perjudicial á los intereses de España.

Nuestra Prensa, en general, ha tratado el escabroso asunto con prudencia y con mesura.

No queremos nosotros, en nuestra insignificancia, quebrantar ese plano de serenidad.

Confiamos en que así ha de hallarse solución adecuada á esa cuestión importante y peligrosa.

Para ella si que necesitaban nuestros gobiernos dar la sensación de fortaleza y de capacidad!

¡Oh, manes de Cánovas y de Canalejas!

La barbarie civilizada

En el «match» Damsey-Carpentier, verificado en Jersey City (Estados Unidos) se ha recaudado 1 624 millones de dólares. Los gastos han ascendido á 950 000 y el beneficio líquido se calcula en 600.000 dólares.

Yo creo que la cifra será mayor que lo que se recaude en la temporada taurina de un año en las plazas más importantes de España.

El boxeador yanqui ha cobrado 300 000 francos y el ídolo francés 200 000. Además, el 1.º, como campeón del Mundo, llevaba el 36 por 100 de la entrada, y el 2.º, como campeón de Europa, el 24 por 100.

Semejante suma bien vale el «knock-out» y saltarse un ojo.

Para presenciar esa lucha entrehombres-atletas, más bárbara y menos artística que nuestra fiesta de toros, ha sido construida una plaza capaz para 60.000 espectadores.

Ejércitos de telegrafistas y corresponsales, han dado las incidencias de los 4 «rounds» al Mundo entero para calmar su impaciencia.

Georges Carpentier, representaba la civilización helena y el método científico (¿será un símbolo asaz expresivo?) y Damsey la musculatura y la fuerza de una raza nueva y energética.

Los músculos, la fuerza, han vencido á la civilización y á la ciencia.

Verdaderamente desconsolador! Nuestros vecinos los galos han sentido con la derrota de Carpentier un mazazo para su exaltado imperialismo. Nosotros la deploramos como latinos.

VALENTIN Y HERCE

FABRICANTES.—SAN SEBASTIAN

LICORES, JARABES Y VERMOUTH

Recomendamos el Coñac «DELIA»

D. Antonio Sanz Encabo

Desde hace unos días, se encuentra en esta ciudad, acompañado de su distinguida Sra. y de sus hijos, el soriano verdaderamente ilustre D. Antonio Sanz Encabo.

Nos ha sido muy grato saludarle y reiterarle personalmente el testimonio de nuestro afecto y de nuestra más dilecta consideración.

La merecen de todos, y nadie, en efecto, es la regata á este hombre bueno y docto, sabio y austero, que desde su voluntario y tranquilo retiro de Berlanga de Duero, la villa histórica y próspera, ha seguido una conducta de ciudadano modesto y ejemplar.

No tuvo más que un error, que sus coterráneos hemos debido corregir háctiempo: la inhibición.

Como todas las almas selectas, ama el retiro y el silencio. Ellos han privado á la provincia de Soria, para los efectos colectivos, de uno de sus hombres más capacitados para dirigirla desde los puestos de mayor honor y responsabilidad.

Pudo serlo todo y se ha contentado con mostrar á sus compatriotas en todo momento una conducta ímpetuosa y un caudal de idealidad romántica y salvadora.

Ya es bastante. Pero así, por la franc inhibición de las mejoras, que no podían no querer luchar denodadamente con las impurezas de la realidad, se impuso el arribo de los mediocres.

La llumanidad, como petro de su ingénita barbarie, debe necesitar de esas válvulas de escape que se llaman boxeo ó corridas de toros ó de otra manera.

Tal vez ellas eviten guerras más frecuentes.

El país quiere vivir.

Aparte nos ocupamos de la reunión de ayer en que quisieron juntarse en un común anhelo de vida y de progreso, los técnicos, las fuerzas vivas y el pueblo.

Deseamos que esa acumulación de esfuerzos y de actividades sea verdadera y fructífera.

Queremos abrir el pecho á todas las esperanzas.

Y nunca estuvimos más necesitados de ellas.

«El Mundo marchó» á pesar de todo, y con más celeridad de la que imponen las nuevas doctrinas de la relatividad.

Todos los pueblos se aprestan á vivir y á multiplicar sus esfuerzos.

España necesita redoblar los suyos y crear la dinámica de todas sus potencialidades.

Y esto es cosa nuestra. Lamentablemente dijo hace tiempo que «los pueblos que quieren triunfan». Hay que repetir la frase. Cada ciudadano debe sellarla en su conciencia y cumplir con su deber.

No es hora de esperar. Es necesario dar al tiempo la interpretación enérgica de Ewert.

Y caminar todos con paso lento, consciente y seguro.

Lo exige el imperio de nuestra vida nacional.

José María Palacio.

Cuentos de EL PORVENIR CASTELLANO

El hombre peligroso y su perro

Erased un hombre desvaído, andrajoso, con las barbas de pobreza, de sereno mirar, de rostro inteligente y noble. Su pasado era un misterio. Los vagabundos con quienes alternaba intentaron bucear en su pasado, obligarle por mil medios á la expansión; todo fué inútil.

—¿Le pregunto yo á nadie quién es ni de donde viene?—Allá cada cual con lo suyo. Lléguese á mi quien me quiera sin antecedentes; el que no, hará bien alejándose.

Todos aquellos hombres, exentos de prejuicios, al parecer, vislumbraron en aquellas palabras la avasiva de un delincuente. La serena mirada de aquel hombre, por cuyos ojos escapaba la bondad, les pareció mirada de tigre en reposo, y empezaron á espiarle todos con supersticioso temor.

II

Un nuevo individuo se refugió en la rómada sociedad; se encarbó con el hombre peligroso, le miró con odio, y fué contestado con un gesto de piadoso desdén.

—¿Sabéis qu'én es ese?—acusó el miserable mendigo novel.—¡Un hombre peligroso, cuyo trato puede comprometeros!

—¡Ya decía yo!—exclamaron todos, y le dejaron solo.

III

A la sazón vagaba por las afueras de Linares, sin que sus numerosos amigos llegaran á ponerse de acuerdo con respecto á su procedencia, un perro sucio, horrible... un andrajo con patas; cada cual contaba de Lucero, que así le llamaban, una historia distinta á cual más peregrina, pero no faltó quien asegurase que ninguno sabía la verdadera. En cambio, todos estaban conformes en que el animalito tenía más ingenio que cualquier senador vitacio, y en que jamás quiso trato con persona bien vestida. Y esto último era cierto. Pero en viendo un vagabundo, estremecía el rabo con tembleques de gozo y, poniéndose en dos patas, se deshacía en aullidos de eufusión. No había golfo que no le conociera, y eran pocos los que no le querían y no hubiesen compartido con él sus migajas.

IV

Se encontraron el hombre peligroso y el perro, que, después de lamérsela una mano, le miró como diciéndole:—Soy tu amigo.—El hombre peligroso pensó:—Ya no estoy solo.

A partir de este momento, visto el hombre con barbas de pobreza podía asegurarse la aparición del can.

Compartieron muchas fatigas, escasas alegrías y escasos alimentos, y fueron ambos víctimas de una guerra feroz. Un día, el más encarnizado enemigo maltrató al animal; el hombre peligroso le reprochó la acción en buenas palabras:

—No es justo lo que haces. ¿Por qué maltratas al pobre perro que nada malo te hizo? No tratemos con crueldad á nuestros hermanos de miseria que nada nos disputar; dejemos eso para los hombres del Mundo que viven de la muerte de los demás.

—¡Déjame de historias! Yo le pago al perro porque me dá la gana; tan mío es como suyo... Y lo que has de procurar es tener la lengua quieta ó alejarte de estos parajes. De lo contrario también habrá para tí. El perro gruñó colérico.

POETAS DE «EL PORVENIR»

IRIS

Abre la aurora, celestes rosas... El sol, en oro, borda la playa y entre los rizos de las espumas, tus besos vibran en mi esperanza!

II

La tarde mansa, d'hoja lirios...; vuelven las naves, su frágil vela...; canta la brisa su barcarola...; irremulo el labio, tu nombre reza!

III

La noche, sueña luz de jazmines...; vaga mi sombra, cual un fantasma...; y es el esquife de los silencios; surca mis sueños, tu imagen blanca!

Federico de Mendizábal y García Lavín.

LA ORIENTAL Estudios, 4, Pedro Lorente SORIA Almacén de Coloniales y Fábricas de chocolates y Jabones. Esta casa sirve mejor y vende más barato, que todas las Cooperativas y Sindicatos de Soria y la provincia.

Gran Fábrica de Alcoholes AGUARDIENTES Y LICORES Especialidad en escarchados. Francisco Diaz y G. CARINENA Para pedidos en esta capital y provincia dirijanse al representante de la Casa, D. Torcuato Martínez, Canalejas, 50, Soria.

No creo haberte dado motivo para que me faltes al respeto. Y te diré que haces mal en proceder así porque te creas más fuerte que yo: todo hombre que anteponga la fuerza a la razón, porque crea que aquélla le haga salir en bien, sobre sí un salvaje es un cobarde.

El cobarde eres tú —vociferó el enemigo apercibiéndose para castigar; mas el perro lo atacó furioso y de no sujetarle el hombre desvaldado con toda su fuerza, procurando ciliarla con caricias, hubiera dado cuenta del valentón.

Aquí nos odian, Lucero. Vámonos dondequiera se pueda morir en paz. El perro saltó regocijado.

V Arrastrando una buena carga de la amargura cosechada en cincuenta años de trato con la Humanidad huyó en busca de paz.

Te condeno al destierro, pobre anima; pero también para lo que te espera tanto te valdrá morir conmigo.

VI Tras largas jornadas de continuo andar, extenuado, más por la dolorosa carga que por la fatiga y el hambre, cayó vencido el peregrino. El perro le incitó a seguir caminando.

No puedo, mi querido Lucero: esto se apaga...

El perro se alejó. El moribundo le vio partir con inmensa pena...

Es natural, huye de la muerte. Es tan fea. Pero a mí me parece deliciosa. ¡Es la paz, donde reina la suma concordia!... ¡Donde no hay luchas por parecer lo que no es, donde no se conocen los crímenes ni despojos de ideas libertarias! ¡Donde reina la Verdad y todos son regidos por una misma Igualdad!... Y también, como a nadie hice mal, muero dichoso... Y é... ¿porqué me abandona? ¡Ingrato! —Hubiera podido esperar un poco más.

Poco a poco se apagaron los últimos reflejos del Sol y avanzó la noche borrando los matices del paisaje.

De pronto el moribundo se estremeció de alegría: ¡estaba allí! Si; el perro estaba allí; volvía con un pan entre los dientes, que depositó encima del pecho de su amigo, y meneando el rabo, efusivo y gruñendo cariñoso, le convidó a que lo comiera.

—N... pobrecito; ya es tarde. ¡Mi único amigo! —¡Noble amigo! ¡De ti viene la única acción generosa que debo a la vida! ¡El único bien, de tí lo recibí! Tú me reconcias con ella en el momento en que me abandona...

Y temiendo se le escapara el alma sin agradecer la acción de su compañero, lo estrechó contra su pecho y le besó en el hocico con todo el resto de su vida.

Un aullido lastimero rasgó la senata monótona y parene de las noches del campo... Quedó todo en silencio... Sembraba que la vida se hubiera paralizado un punto... Santiguosa medrosa una mujer en un corrujo cercano... Y tras breve intervalo se reanudaron los acordados ritmos de la Naturaleza.

A. Viñolo Montes.

PESCADERIAS Las mejor surtidas. Las que a diario reciben variadas clases de los mejores puertos del Cantábrico.—Reglero Soria.—Canalejas 8 y Plaza de Abastos, cajón número 11.

NUESTROS CORRESPONSALES Desde Buenos Aires.

Efectos de una huelga.

El telégrafo habrá invadido, con infinidad de telegramas, toda la prensa española de noticias que habrán transmitido de la huelga de chauffeurs del 25 de mayo último, a la que hay que agregar el conflicto entre los obreros libres y los federados a la antigua Sociedad de Obreros del Puerto.

Tales cuestiones y un «mal» entendido de parte de las sociedades obreras de la República Argentina, como de España, no son ya más que antagonismos entre los mismos compañeros de ayer y los compañeros de hoy, que tienen necesidad de trabajar para ganarse la subsistencia necesaria para la vida y las de sus respectivas familias.

El acto llevado a cabo el 25 de Mayo por el gremio de chauffeurs, ha traído como consecuencia la desunión y la desconfianza de muchas sociedades obreras de resistencia, que hasta ayer, pesaban en la balanza del equilibrio social, pero hoy han quedado reducidas a la nada, después del acto simultáneo de las autoridades argentinas, apoyadas por la inmensa mayoría de la opinión pública, que desde el primer momento, ha estado al lado de aquellas prestandoles la cooperación que ha sido necesaria para el restablecimiento del orden.

No se ha notado otra cosa que la falta de automóviles y la paralización algunos días en el puerto. El manifiesto que el gremio de chauffeurs lanzó el mismo día 25 de Mayo, ha sido con tenado por la gran mayoría de la opinión pública del país, que vio en él una provocación a la sensatez y a la cordura del pueblo argentino, precisamente, en el mismo día en que todo él se disponía a rendir justo culto a los grandes patriotas de la revolución y de la independencia Argentina.

Las consecuencias que de la huelga y del manifiesto han tenido los que formaban parte del sindicato, han sido la disolución de este por la policía, y su centro cesurado, y más de la mitad de sus miembros han quedado sin empleo y sin trabajo. Es innegable que la gran mayoría han sido arrastrados a la huelga por los perturbadores de oficio que viven a costa de los ignorantes y a expensas de los humildes obreros que les confían las direcciones de sociedades y la administración de los intereses sociales. Dabo recordar, que hace pocos meses, se fugó el tesoro del Centro de chauffeurs, con más de 20 000 pesos de los fondos sociales y, hasta ahora, no se sabe de su paradero.

La huelga general decretada por la Federación Obrera Regional Argentina, la Federación Obrera Bonaerense y el 5.º Congreso, fué un gran fracaso, porque ningún gremio ni sociedad obrera se adhirió a ella. Este fracaso ha puesto de manifiesto la descomposición y desunión del partido socialista y la falta de ambiente y de solidaridad entre los mismos obreros para lanzarse a una huelga de las proporciones y del carácter de la fracasada últimamente.

Las autoridades por su parte,

estaban según los hechos, al corriente de lo que se tramaba, y en pocos días, han desbaratado los planes que los huelguistas se proponían llevar a cabo.

Mucho han sido los denidos, la mayoría sin causa, pero no por eso han dejado de pasar en el Departamento de Policía, el gran frío que ha hecho durante las noches que van del presente mes, algunas de ellas a 2 y 3 grados.

La opinión general está de acuerdo con las determinaciones que el Gobierno Nacional y la policía de la capital han tomado tan energicamente para imponer el orden y el respeto entre todos los ciudadanos sin consecuencias graves que lamentar. Todo ha sido hecho dentro de la ley y de la Justicia.

Ahora que la normalidad y el orden impera con todo respeto, y el trabajo sigue su curso normalmente, es necesario que los obreros y trabajadores lleguen a la compensación de sus derechos y que federados o no federados, vivan en buena armonía cada uno en su puesto, porque de este modo, no solamente contribuyen a la paz y tranquilidad en sus hogares, sino también al progreso y bienestar del país.

Es de lamentar que en todas estas convulsiones sociales, tengan parte activa muchos de nuestros compatriotas, ¡y quien sabe si también algunos de nuestros comprovincianos!

Mientras existan las tiranías desde arriba y las intransigencias desde abajo, la humanidad no podrá vivir tranquila y constantemente ha de haber sobresaltos.

Después de pasar una buanatemperada al lado de su familia en Los Banolurrias, provincia de Santa Fé, han regresado a esta ciudad para ponerse al frente de sus importantes negocios, nuestro amigo y comprovinciano D. Daniel del Campo y su señora esposa D. Armanda F. del Campo. Lo celebramos.

Juan Durán Nieto.

Buenos Aires 10-6-1921.

COMUNICADO

Colegio Oficial de Farmacéuticos.

Reunidos en el alacio de la Diputación Provincial los días 6 y 7 del corriente, con asistencia de la inmensa mayoría de los farmacéuticos de esta provincia, y la unánime adhesión de los involuntariamente no asistentes, han acordado el mejoramiento y dignificación de la clase, sintiéndose en espíritu unificados con los acuerdos tomados por la asamblea nacional de farmacéuticos celebrada en Madrid el día 14 de Abril.

Para ir en contra de desaprensivos compañeros que posponen el interés y salud del enfermo, por servir a vergonzosas intrigas y personalismos y cortar abusos de inmoralidad, este Colegio en unión fraterna con el sindicato recientemente formado por los farmacéuticos de la provincia, ha acordado:

- 1.º Reprimir durísimamente faltas de compañerismo con el profesional limitrofe y ante todo, lanzar pública censura, contra todo farmacéutico que cometa delitos de probada inmoralidad en el ejercicio de su noble, científica y humanitaria misión.
2.º Teniendo en cuenta las difíciles circunstancias que atravesamos y estando seguros de la franca y noble cooperación de los pueblos, también este Colegio y sindicato pondrán medios eficaces para hacer desaparecer tipos irrisorios de igualas como muchas de las que subsisten, para que el farmacéutico ejerza con dignidad su sagrada misión.
3.º No escuchar quejas de compañeros que quisiesen ampararse en este Colegio, buscando fines bastardos que perjudiquen a pueblos o profesionales de las clases sanitarias.
4.º Legalizar en debida forma la existencia del sindicato de farmacéuticos de la provincia, para que dentro de derecho siempre pueda buscar el bien general.
Llenos del mayor entusiasmo se levanta la sesión estando fraternalmente unidos para contribuir con todas nuestras fuerzas al bien del farmacéutico y al bien de los pueblos.

INTERESES PROVINCIALES

De Monteagudo a Almenar

El diputado Cortes por Almazán Sr. Marqués del Llano de San Javier ha recibido la siguiente carta del ministro Sr. La Cierva, como contestación a la recomendación que había hecho referente a la realización de obras en la provincia.

«Excmo. Sr. Marqués del Llano de San Javier.—Mi querido amigo: Como me consta el gran interés que tiene usted por que se construyan los puentes sobre el Río Najima en Torlangua y Serón (Soria) tengo el gusto de comunicarle que, por lo pronto, he dado órdenes para que se libren 10 000 pesetas con destino a tales obras, esto es, a la reparación de la carretera de Monteagudo a Almenar, y confío en que más adelante podrá completarse a cantidad necesaria para la terminación de todas las obras, si es que existe medio para ello.—Suvo afmo. a. s. y amigo q. b. s. m. Juan de la Cierva».

Felicitemos a los pueblos beneficiados y aplaudimos la actividad del diputado a Cortes por Almazán-Madina.

Noticias generales.

Falta de braceros

El Alcalde de Candilichera ha oficiado al gobernador civil Sr. Posada, interesándole se dirija a sus compañeros de las provincias de Zaragoza, Valencia, Navarra, Castellón, Albacete y Murcia, para que aquellas autoridades hagan saber que en vista de la abundante cosecha de cereales en nuestra provincia, podrían encontrar aquí ocupación bien remunerada nuestros trabajadores en las faenas de la siega. Así podría evitarse que por falta de braceros, se pierda parte de la cosecha como sucedió en el año último.

Nuevo ayudante de Obras públicas.

Nuestro paisano y amigo el estudioso joven D. Nicanor Bujarrabal Gómez, ha terminado con brillante aprovechamiento la carrera de Ayudante de Obras Públicas en la Escuela especial del Cuerpo, en Madrid.

Reciban él y su apreciable familia nuestra más cordial enhorabuena.

Para la Escuela de Artes y Oficios.

Por el ministerio de Fomento ha sido concedida una subvención de mil pesetas con destino a la Escuela de Artes y Oficios de los Obreros de Soria.

NOTA DOMINICAL

España desea renacer

Fue muy importante y muy consoladora la asamblea de ayer. Conviene mucho que el entusiasmo no ceda ni un momento. Cuantos trabajamos en España, tenemos derecho al optimismo y a mejorar nuestra vida.

Y en la Diputación se juntaron quienes pueden hacer el trabajo más útil y productivo con su inteligencia, y los que constituyen el músculo y el nervio de la Nación.

¿Por qué ese empeño en declararnos inhbidos de toda actuación política? Política en el recto y sano sentido de la palabra es el aporte miento que hacemos de nuestro esfuerzo y de nuestra actividad en bien del país. Y es la política que hace falta imponer en todas partes para retirar la otra fracasada por la ineptia, el desarreglo y el despilarrame.

Y a las capacidades mentales entecas, que tiemblan ante el gasto de millones reproductivos, hay que contarles el episodio que ha referido Azorín dicho por Grandmontagne al Sr. La Cierva.

El gran pensador y estadista argentino Sarmiento, pidió un día a la Cámara de su país un crédito de 8.000 pesos para un ferrocarril.

Los diputados recibieron su petición con risas. —«Ahora pido 80 000» (Más risas). —«Elevo la cifra a 800 000» (Nuevas risas). —«Vuelvo a pedir 8 000 000» (Risas más grandes). —«Pues pido, 800 000 600 de pesos.» (Risas estrepitosas). Sarmiento —«Que consten esas risas en el acta para que el país pueda saber algún día que en esta fecha tenía una Cámara compuesta de imbéciles».

Ayer verificaron una excursión a los pueblos de Duruelo, Cova eda y Salduero, distinguidos jóvenes y bellas señoritas de esta ciudad. Vinieron encantados de las bellezas de aquea zona.

Detenido

Ha ingresado en la Prisión de esta capital para ser conducido a disposición de la Audiencia de Sevilla, Francisco Mariscal, de 33 años, casado, vecino de Ventosilla, de esta provincia.

Ha sido nombrado presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos en esta provincia, el farmacéutico de Almazra D. Juan Ruiz.

Premios Robles

Seguramente en la próxima semana se verificarán los exámenes para los premios Robles.

Como la cantidad que el legado ha alcanzado este año es insuficiente para los premios, el Ayuntamiento ha acordado repartir de su cuenta la misma cantidad y completar los del legado Robles.

Forman el tribunal: D. Martín Chico, D.ª Jesús del Olmo de Ibarra, D. Adolfo Cabrerizo y D. Mariano Javierre.

VIAJES

HAN LLEGADO

De Madrid, el ilustre arqueólogo D. Manuel González Simaracas y el ex-senador D. Adolfo Rodríguez de Cela.

HAN SALIDO

Para Calatayud, el empleado en la Sucursal del Banco de Aragón de aquea ciudad Sr. Palacios y señora.

CERAS, CAFÉS Y CHOCOLATES

CASA Francisco Romero Benavides de Orbigo (León) SON LOS MEJORES Viajante: M. Asensio.—Jdraque.

BAR "IDEAL"

Exquisitos Bocadillos. Refrescos. Cervezas. Licores de las marcas más acreditadas.

Nuevo servicio de automóviles

Desde 1.º de Julio ha quedado inaugurado un servicio de viajeros en magníficos automóviles omnibus Hispano-Suiza, desde Logroño a Soria y regreso con parada en pueblos intermedios, propiedad de Demetrio Ruiz (Gallina) y Compañía.

Salida de Logroño. Martes y Viernes, 2 30 tarde.

Salida de Soria. Miércoles y Sábados, 9 mañana.

Informes: En Soria, Gran Hotel Comercio; en Logroño Hotel Paris.

Ayer en la Diputación. Reunión importantísima.

El país quiere reconstruir su vida

Los ingenieros civiles exponen á las representaciones populares y á las fuerzas activas de la Nación, la absoluta necesidad de ejecutar un plan de reconstrucción, que transforme nuestra economía y la haga adaptable á las exigencias de la vida internacional.—El país da al proyecto su asentimiento y concreta las obras que le interesan.—Se impone un "salto progresivo" ante el dilema de renovarse ó perecer.—España tiene capacidad económica suficiente para los gastos reproductivos del plan que se proyecta.—Hacen falta garantías absolutas para la inversión.

La reunión verificada ayer en el salón Blanco de la Diputación provincial tuvo una importancia y una trascendencia indiscutibles. A ella acudieron representantes de muchos pueblos de la provincia, de todos aquellos que tienen una obra pública pendiente de ejecución ó en proyecto.

No los enumeramos con sus correspondientes delegaciones por falta absoluta de espacio. Basta decir que solo de A. Mazán vinieron en tren especial 60 señoras representantes de todas las entidades y corporaciones administrativas, con un programa concretado en estas tres obras: construcción de las inmediatas posibles del ferrocarril directo, prolongación de Soria á Castañón y Pantano de la cuerda del Pozo.

Otro tanto hicieron respecto á anhelos locales, también concretos, todos los demás pueblos.

El lugar de la reunión estaba completamente lleno y resultó insuficiente. Puede calcularse en unos 500 el número de asistentes. Presidieron el acto D. Alfonso de Velasco, como presidente interino de la Diputación, D. Felipe las Heras, comisario regio de Fomento y D. Alfredo Gómez Robledo, presidente del Ateneo de Soria.

D. Eduardo Elío.

El Sr. Velasco concedió la palabra á D. Eduardo Elío, Jefe accidental de Obras públicas, quien empezó expresando la gratitud de la Comisión organizadora al Sr. Velasco por presidir el acto, á la Diputación por ceder el local, y á todos por asistencia.

Apesar de las dificultades—añadió—que ha habido que vencer y de la falta de tiempo, este acto rebasa nuestras esperanzas. A nadie puede pesarle haber venido aquí, puesto que se trata de la reconstrucción nacional á la que todos debemos rendir nuestro tributo.

Venimos únicamente á hablar, á tratar de ello, sin pensar quien la haya propuesto, y para que de una vez se aprueben los proyectos que la constituyen, y las obras se realicen. Miramos solo al bien de la Nación.

Celebramos este acto merced á una invitación de la junta general del Instituto de Ingenieros civiles, integrado por 30.000 titulares, hecha en nombre de aquella por el Sr. Maluquer en la circular á la que voy á dar lectura.

Así lo verifica el Sr. Elío.

La interesantísima carta del señor Maluquer dice que llevamos cinco años de proyectos, y los ingenieros se hallan sin ser verdaderamente utilizados. El capital emigra; los productos industriales vienen en gran parte del extranjero y la vida económica del país pide un salto progresivo.

¿Cuándo ha de ser el momento? Si á los proyectos se les opone el achaque de que los presenten políticos cuando estaremos libres de políticos? Se trata de planes á efectuar en varios años. Hay que combatir la abulia y el amodorramiento nacional.

Surgen las dudas sempiternas y hay que ir contra ellas. Tenemos 12.000 millones de deuda y nadie se asusta. Se habla de invertir 1 peseta en gastos reproductivos y se

nos hila la sangre. Hay que entrar en la zona de las realidades.

No hay que pasar el tiempo en lamentos estériles y en críticas negativas, sino realizar una acción constante y eficaz.

Suspendidas las sesiones de Cortes, los proyectos de reconstrucción oltarán á discutirse en Octubre. Entretanto que habie el país.

El Sr. Elío continúa luego su discurso y en él quiere fijar tres puntos esenciales.

Carácter de la reunión.—No es política. Si lo fuera él no estaría en ella. No ha sido nunca político. Se trata de un acto patriótico.

Queremos esfuerzos útiles y trabajo aprovechado, sin mirar quien presenta los proyectos. Queremos también todas las garantías para su verdadera utilidad.

Si nuestra vida no se intensifica, legaremos por no poder resistir la competencia extranjera.

Importancia económica del plan.—En este aspecto la cuestión tiene dos términos.

Puede seguirse el sistema de cuenta gotas. Para eso es mejor suprimir los cuerpos de ingenieros, ya que si los elementos necesarios estamos si en el paso del ridículo. Para que os des cuenta de esto, voy á poder decir que la cantidad disponible para conservación ordinaria de las carreteras de esta provincia en el actual trimestre es de 58 ptas. por kilómetro. Un metro cúbico de piedra machacada en condiciones para el afirmado cuesta 15 ptas., de modo que por kilómetro se puede disponer de cuatro metros.

Esto dá para tapar dos baches. Hay carreteras como la de Cidones al Valle de Regumiel que tiene doscientos baches por kilómetro. Las consignaciones de los presupuestos ordinarios son insuficientes. Precisa un presupuesto extraordinario que alcance á todas las necesidades de la conservación. Da lo contrario, dentro de diez años nuestras carreteras serán caminos muertos.

Para una buena conservación de las carreteras de esta provincia hacen falta 600.000 ptas. anuales ó sea 6 millones cada 10 años.

El país tiene potencialidad económica para sostener el plan de Obras Públicas, incluido en el de Reconstrucción.

Yo creo firmemente que si se pide no para un año, sino para períodos de diez, veinte, treinta años.

No pretendemos el fiat momentáneo del Supremo Hacedor.

¿Es remunerador este gasto? Recordad que el papel de obligacion de Obras Públicas, fué el que se amortizó más pronto hace 50 años, que había menos dinero que hoy.

La remuneración en algunos casos es fabulosa. Cita el ejemplo del Pantano L. Molineta de Alfaro, capz de un millón de metros cúbicos de agua y riego de trescientas Hectáreas.

Recien construido se dió un año extraordinariamente seco. Los de Alfaro pidieron dos riegos.

El Ministerio autorizó los dos riegos extraordinarios á condición de que quedasen 500.000 metros cúbicos en el vaso. Quedó esa cantidad de agua, y añadieron otro riego

complementario. Fueron salvadas las cosechas de vino, cereales, forrajes y remolacha.

Esto representó un beneficio de 300.000 pesetas en un solo año, bastante más de lo que costó la obra en tres años de ejecución.

Importancia del plan con relación á Soria

Ferrocarriles.—Todos sabéis lo que implican para vuestra vida los proyectos del ferrocarril directo, la prolongación del Soria-Castejón y el Burgos-Soria-Calatayud.

Para ir á Logroño hace falta practicar un rodeo inútil de 400 kilómetros.

Conoceis todos también cuánto representaría la economía provincial la construcción del minero de Olvega, que permitiría la explotación de aquellas minas de hierro de una excelente calidad y gran rendimiento.

Carreteras.—Ya he dicho lo que haría falta para reparaciones y conservación. Todas se hallan necesitadas de esa atención. Cada año pierden 364 centímetros de espesor en el firme y así llegará á anularse.

Hay 24 trozos nuevos; unos es estudiados, otros empezados á estudiar y otros por estudiar. La construcción de ellos duplicaría la red actual. Esto requeriría nueve millones de pesetas en veinte años ó sea 450 mil por año.

Caminos vecinales. En seis meses ha sido hecha en este respecto una labor verdaderamente hercúlea. Felicita á todo el personal de la Jefatura por sus trabajos. Han sido estudiados 210 km., en 2 meses, de caminos que afectan á 32 pueblos. Señala circunstancias importantes de bastantes de esos caminos.

Además hay que agregar obras de abastecimiento de agua, el pantano de la Cuerda del Pozo, trabajos de repoblación forestal, transformación de los cultivos agrícolas, explotación de las minas y otras riquezas de valor incalculable.

El plan de reconstrucción depende de todos y todos debemos contribuir con nuestro esfuerzo. Hay que sacudir la inercia y el sueño letárgico que nos aniquila (Muchos aplausos).

D. Leopoldo Ridruejo.—Ingeniero Jefe del servicio agronómico. Justifican mi intervención en este acto un deber como Ingeniero y el cariño que tengo á la tierra en que nací. Me hago solidario de sentimiento de gratitud á todos que tan bien ha interpretado el señor Elío.

Voy á tratar la cuestión del plan de reconstrucción desde el punto de vista agronómico. Hubiera deseado leer unas cuartillas para concretar mejor mis argumentos, pero no he tenido tiempo de hacerlas, y traigo un á modo de programa en el que hay que barajar bastantes cifras.

En lo que estriba todo es en la verdad de esas cifras. Si se demuestra la capacidad económica del país para la ejecución del plan, hay que ir adelante.

Yo traigo la pretensión de demostrar esa capacidad por lo que se refiere á la provincia de Soria.

Las estadísticas oficiales son falsas, pero nos dan un punto de partida con error en menos.

Exista la necesidad de cambiar

te situación en España.

La creada después de la guerra es mucho peor que antes en el valor relativo con las demás naciones.

Nos hemos enriquecido en dinero, pero esto no supone capacidad económica. A las otras naciones se ha ocurrido al revés. Han perdido dinero, pero han aumentado su capacidad productiva. Han dado un paso adelante mucho mayor que nosotros y son esencialmente mucho más ricas.

Nos amenazan el trigo y las carnes argentinas, y devorarán nuestros productos. La carne congelada es perjudicial á la salud.

Si á nuestro país llegan de fuera carne y trigo más baratos, entablan con nuestros productos una competencia ruinosa, que no puede salvar una protección arancelaria.

Nuestros productos en trigo y carne, poco y caro. Tiene que variar nuestra situación, sino sobrevendrá fatalmente la anulación de nuestra vida económica.

El remedio arancelario es ineficaz y peligroso, por la reciprocidad de trato que pueden adoptar para nuestros productos de exportación los demás países. Francia no quiso hacer poco nuestros vinos y tuvimos que pedirle de rodillas su admisión.

Estamos á punto de que por la protección arancelaria disminuyan nuestras exportaciones y sobrevenga la depreciación de nuestra moneda. Frente á nosotros se levanta un porvenir incierto.

¿No es momento para un plan de reconstrucción? El que se proyecta ha sido combatido por todo el mundo. En el combate ha habido de todo: pasiones, criterios sinceros y hasta juegos de bolsa.

Yo me atrevo á defenderlo.

Se refiere á un artículo de «El Economista» titulado «El crédito público y los proyectos de Fomento» en el que también se combaten. Pero el articulista dice que si hay capacidad económica en el país, se debe ir adelante.

Se habla por periódicos financieros del gran peligro que supone el plan para la economía nacional. El ahorro es escaso.

Habría que aumentar los tributos. Yo me admiro de lo que escriben periodistas respetables!

El año ó baja del cambio no indica la potencialidad económica de un país. Muy bajo está el marco, y, sin embargo, ¿no podía cambiar España su capacidad económica por la de Alemania?

Es un principio económico que no es quebranto ningún gasto que produce beneficios. Y de esto se trata.

Pasa á evaluar de un modo aproximado la producción agrícola de la provincia de Soria. Hay en ella 62.000 Hectáreas de cultivo que producen unos 10.000 vagones de trigo.

Estos valen 66 millones de pesetas.

Aumentando 16 millones por otros conceptos, y por prados y pastos 6 resultan 89 millones de pesetas.

Falta en esa cifra el valor del vino, de los productos hortícolas y forestales, de las industrias agrícolas, y bien puede calcularse el valor total en 100 millones de pesetas.

La producción media de trigo por Hectárea es de 11 quintales métricos. Soria puede aportar sin detrimento para su economía ni para su vida un millón de pesetas á año para el plan de Obras Públicas, y 300.000 pesetas anuales para las mejoras de la Agronomía y de sus montes.

La riqueza pecuaria es de 925.000 cabezas que representan 75 millones de pesetas.

Yo creo que el país tiene capacidad para un plan de reconstrucción ocho veces mayor.

El Sr. Gómez Santaacruz.—¿Cuánto cuesta la producción de una hectárea?

El Sr. Ridruejo.—Yo no me refiero á beneficios líquidos sino á producción global. Daré al señor Gómez Santaacruz cuantos detalles quiera.

Cita las ventajas que la ejecución del plan que se proyecta reportaría á la provincia. El clima y el suelo soriano son pobres, pero bastantes menos de lo que cree la gente. Yo creo que se quede luchar bien con el medio natural; el más pobre es el

medio social.

Una organización de servicios agrarios forestales modificaría los elementos de nuestra riqueza. Necesitamos medios y procedimientos más perfectos.

Cita el caso de la máquina segadora. Sus ventajas podrían imponer el uso general en un año.

Refiere la experiencia de la máquina esquiladora, ya generalizada aquí.

Todos estos elementos podría generalizarlos un centro educativo bien dotado.

Calcula que la máquina segadora gasta por hectárea 20 pesetas. Cinco brazos para igual superficie cuestan 50 pesetas. Hay, pues, una economía de 30.

Cree que el uso de la segadora se generalizará fatalmente y ello supondrá al año cantidades considerables de economía.

Oro tanto ha de ocurrir con arados de vertedera y cuadriscuros y con los abonos.

De sus ventajas se convertirían todos mediante conferencias mudas.

El uso de esos aparatos supondría un ahorro de 160.000 fanegas de grano en las siembras.

Habla luego de mejoras pecuarias y lo que éstas representan. Solo mejorando la raza caballar en los 5.000 que asigna la estadística, se puede calcular un aumento de valor de 100 pesetas por cabeza. Y esto supone medio millón de pesetas.

Existe en nuestros agricultores, por lo general, una falta de cultura que es preciso remediar. Estamos todos obligados á trabajar por la aprobación de los proyectos de reconstrucción porque se trata de la salud de la Patria y de la necesidad de vivir. (Muchos aplausos)

El Sr. Saenz, ingeniero de Caminos.

Lee unas cuartillas vibrantes, que suenan á arena y á rocío entre bellas figuras literarias. Están llenas de vigor, de esperanza y de fé.

Se ocupa con gran acierto de la situación del directo, en el que señala el gran peligro y porfiados trabajos de Burgos. Así ha conseguido beligerancia y el estudio de una nueva variante.

Nosotros podemos argumentar de modo muy favorable para que el directo pase por nuestra provincia, pidiendo el aprovechamiento de líneas ya construidas. Aboga porque resurja allí mismo la extinguida Junta de ferrocarriles.

Fué muy aplaudido.

Si su autor nos lo concede, tendremos mucho gusto en publicar el trabajo del Sr. Saenz, en el que hay mucho más que bellos párrafos literarios.

D. Alfonso de Velasco.—Da también las gracias á todos por su asistencia. Dice que no podía negar su presencia ni los salones solicitados, no solo por cortesía sino por deber. La ley orgánica de la Diputación determina atención constante por el fomento de los intereses morales y materiales de la provincia.

Saluda á todos los pueblos allí representados.

Agrega que en la defensa de los intereses provinciales todos tenemos que ser sorianos, y afirma que este acto no es político, sino que representa un alto interés patriótico.

Elogia al Sr. Ridruejo por su labor y á todos los dignísimos ingenieros que prestan sus servicios en esta provincia.

Me han dicho que el Ilmo. señor Obispo ha enviado su bendición á este acto. Examinemos todos nuestras conciencias y unámonos para procurar de veras el engrandecimiento del país. Recibió muchos aplausos y dió por terminado el acto.

A continuación una Comisión de ingenieros visitó al gobernador civil Sr. Posada y se enviaron telegramas reflejando el espíritu de la Asamblea en pro de los proyectos de reconstrucción á los señores presidentes del Consejo y de las Cámaras y ministro de Fomento.

En el ambiente quedó un entusiasmo latente y la disposición del pueblo de entregar cuanto se le pida para obras reproductivas, pero con garantías absolutas de su utilidad y de su inversión.

Probad el exquisito anisado

“Las Cadenas de Navarra”

FABRICANTES:
HIJOS DE PABLO ESPARZA
VILLAVA (Navarra).

Academia de Inicias
Valverde, 23, Madrid, (toda la casa).
Preparatoria para Ingenieros y Arquitectos.
Internado especial para 30 alumnos con la convivencia del propio director D. Mariano de Mazas.
Cursos breves de entrenamiento: Abril, Mayo y Junio.
Deseando esta antigua Academia ahorrar dinero a las familias y tiempo a los alumnos, abre estos «Cursos breves de entrenamiento» a fin de que al comenzar el año académico en 1.º de Octubre, los preparados sepan estudiar y un solo curso hasta a la mayoría de los muchachos estudiantes.
Pidanse Reglamentos)

BANCO DE ARAGON

ZARAGOZA

Sucursales: Huesca - Soria - Teruel.
Alcañiz-Barbastro-Calatayud-Caspe-Daroca-Ejea de los Caballeros-Jaca-Tarazona de Aragón-Tortosa.
Corresponsal del Banco Español del Río de la Plata de Buenos Aires.
Capital: 10.000.000 de pesetas.
Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras.—Imposiciones a plazo con interés variable.—Préstamos y cuentas de crédito con garantía personal y de valores.—Descuentos.—Giros sobre todas las plazas del mundo.—Compra y venta de valores nacionales y extranjeros.—Descuento de cupones.—Cartas de crédito para viaje.—Cambio de oro y monedas extranjeras y en general todas las operaciones de Banca.
Pignoración de mercaderías.—Caja de Ahorros.

Banco Hispano Americano

Capital 100.000.000 de pesetas.
CASA CENTRAL: MADRID
Sucursales y Agencias:
Alicoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Ejea de los Caballeros, Granada, Huelva, Logroño, Málaga, Pamplona, Ronda, Sevilla, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Villafranca de Panadés, Zaragoza.
Realiza, dando grandes facilidades, todas operaciones propias de estos establecimientos y en especial las de España con las repúblicas de América latina.
Compra y vende por cuenta de sus clientes en todas las Bolsas toda clase de valores y monedas y billetes de Bancos extranjeros.
Cobra y descuenta cupones y amortización y documentos de giros.
Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y abre créditos sobre ellos.
Facilita giros, cheques y cartas de crédito.
Abre cuentas corrientes, con interés y sin él.
Admite en sus cajas depósitos en efectivo y efectos de custodia.

Pedid en todos los establecimientos
ANÍS DE LA ASTURIANA
No tiene rival.

“LA URBANA”

Compañía de seguros contra incendios
Delegación general en España:
MADRID
Carrera de San Jerónimo, núm. 34.
Director particular en Soria y su provincia: D. José María Palacio, Estudios, 1.
Asegura contra el incendio, el Rayo, las Explosiones de Gas, Aparatos del Vapor... los Edificios, Cosas, Mobiliarios, Fábricas y Talleres, etc.
FUNDADA EN EL AÑO 1838.
Siniestros pagados desde su fundación 323 350.935.

CONSULTA ORTOPÉDICA

JERÓNIMO FARRÉ GAMELL

Ortopédico de la Facultad de Medicina de Madrid:

HERNIAS

(quebraduras), cualesquiera que sean su volumen y antigüedad incluso las gravísimas que se presentan de nuevo después de operadas, se combaten eficazmente, y se curan en la mayoría de los casos, por medio de los aparatos de nuestra invención.
Las DEFORMIDADES DEL CUELLO, ESPALDA, y PIERNAS, sean de origen raquíptico ó tuberculoso, se corrigen totalmente, y los niños de la primera y segunda infancia, los adolescentes y en algunos casos, incluso los adultos, que a consecuencia de una parálisis infantil no pueden andar sin el apoyo de muletas, logran prescindir de ellas merced a nuestro tratamiento.
PIERNAS ARTIFICIALES
sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces piezas y resortes suplementarios, imitan los movimientos del pie natural, CON PATENTE DE INVENCIÓN en las principales naciones del mundo.
CONSULTA PERSONAL por el propio ortopédico de la Facultad de Medicina.
EN SORIA, HOTEL COMERCIO, de 11 a 1 y de 3 a 6, fijamente los días 13 y 14 de cada uno de estos meses: Febrero, Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre.
EN MADRID en su Gabinete ortopédico, Calle de Juan de Hená, 23, 1.º.



CAFE “El Moderno.”

(Reglero-Soria).
Calle de Canalejas, 4.
El mejor surtido de Soria.
Licores de las más acreditadas marcas embotellados y precintados.

GONZALEZ BYASS Y C.ª

JEREZ

Vinos de Jerez y Oporto.
Manzanilla de Sanlúcar.
COÑAC JEREZANO

El Porvenir Castellano, Año 4,99 pesetas.

El Coñac Caballero

es el que prefiere el público inteligente

GARANTIZADO DE PURO VINO DE
JEREZ DE LA FRONTERA
De venta en los buenos establecimientos.

ESULTOR-MARMOLISTA

Cándido D. Aparicio
Sobrino sucesor de Aparicio
Valverde, 6, MADRID
Construcciones en mármoles y demás piedras.
Especialidad en lápidas, panteones, mausoleos, y sarcófagos.
Se reciben encargos en Soria, peluquería de Vicente Alcázar Soportales del Collado

Miranda, sastre.

VALLADOLID
Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

El Porvenir Castellano

TARIFA DE PUBLICIDAD

Anuncios en primera plana:

De una a cuatro líneas dos pesetas	1.ª plana (completa), 200,00 ptas.
Línea cuerpo 8 0'15 pesetas	Media ídem..... 100,00 »
Ídem ídem 10 0'20 »	A tres columnas 10,50 »
Ídem ídem 12 0,25 »	A dos íd. 7,50 »

En segunda ó tercera:
De una a cuatro líneas, 1,50 ptas.
Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Ídem ídem 10 0'15 »
Ídem ídem 12 0'20 »
Eseques mortuorias:
1.ª plana (completa), 200,00 ptas.
Media ídem..... 100,00 »
A tres columnas 10,50 »
A dos íd. 7,50 »

DESTILERIA DE AGUARDIENTES ANISADOS

LUCENA • HNOS.

CAZALLA DE LA SIERRA (Sevilla).
Elaboraciones sin competencia.
Anís Triple Especial 20 grados (seco).
Anís Cuádruple Especial Rectificado 22 grados (seco).
ESPECIALIDADES:
(Dulce) Anís SAN FERNANDO (m. r.)
(Seco) Anís FINO CAZALLA (m. r.)
Recomendamos estas especialidades fabricadas con gran esmero y las mejores materias conocidas.
De venta en el Café EL MODERNO, de los Sres. M. Reglero y Hijos, y principales establecimientos.

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS
Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.
Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró.
Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos, que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antitéptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Reuma, Catarros, Cálculos, Neurastenia

BALNEARIO Termas Pallarés

ALHAMA DE ARAGÓN
Gran Casino-Teatro. Gran Estación de ferrocarril y lago navegable.
Habitaciones desde 1 peseta.
Comida desde 6 pesetas.